
 

書面質詢

李振宇議員

就保障本地建築工人就業事宜提出質詢

早前有逾四百名本地建築工人到勞工局求助，反映現時就業困難。
運輸工務司司長日前表示，今年政府工程和私人工程數量不算少，
會有足夠工程讓業界去做，建築業界就業應不是問題。然而，雖然
今年工程數量不少，尤其政府今年投入一百八十五億元用於公共建
設投資，但本地建築工人能否因此受惠仍未可知，主要原因在於政
府工程招標文件中雖然規定須使用本地公司，但並未詳細規定需聘
用的本地工人的數量或比例，導致本地建築工人難以從政府工程中
受益。

根據當日勞工局登記資料，四百六十五名登記求職的本地建築工人
中，尋找地盤雜工的佔求職意向的五成四，油漆工佔一成五，但當
局表示現時大型工程模板、扎鐵等工種需求較多，反映建築業人力
資源供給與職位需求之間不匹配。另外，五十五歲及以上人士佔六
成一，表明建築業就業困難群體大多為年紀大、低技能人士。開展
職業技能培訓是化解結構性就業矛盾、提升行業競爭力的基礎工程
。雖然當局已開展相關職業培訓工作，但並未形成培訓體系，成效
亦不明顯。 

因此，本人提出以下質詢：

第一，政府會否考慮未來在公共工程招標文件中除規定使用本地公
司外，亦須規定中標公司需聘用本地工人的比例，以保障本地建築
工人的就業權益？

第二，針對建築業長期存在的青黃不接、人資經驗及技術不足等問
題，當局未來如何建立符合本澳實際情況、適應就業市場變化的建
築業人資培養體系，尤其提升就業困難群體接受培訓的意願及成效
？對於業界提出的建立“持證上崗”機制，當局會否考慮？
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